

# EL ESTANDARTE CATÓLICO

## Diario de Tortosa

Año VIII

Miércoles 4 Mayo 1898

Num. 2074

### APOSTOLADO DE LA ORACION INTENCIONAL PARA MAYO

La devoción a la Santísima Virgen María. Oración cotidiana para este mes.

Oración por medio del Corazón inmaculado de María Santísima.

Oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Oración especial al fin de cada vez más y más fructuosa entre los socios de nuestro Apostolado.

**Propósito**

Rogar al Corazón de Jesús por la intercesión del Corazón de María.

**Máxima cristiana**

Jesús llevó primero su cruz y murió en ella por ti, para que tú también la lleves y desees morir en ella.

(Kempis.)

### Partido Católico Nacional

### SUSCRIPCIÓN PARA LA GUERRA

Lista de las cantidades ofrecidas

Suma anterior.	1.474.00
Manuel Martínez Gellida.	10.00
Terésa Marimón	5.00
Iranzo.	5.00
José Layega Cid.	5.00
Adelaida Balaña.	5.00
Joaquín Panisello Cas-telló.	5.00
Joaquín Gavalda.	1.00
Romualdo y Enrique Belsa y Font-Cu-bera. (Por primera vez..)	100.00
<b>Total.</b>	<b>1.605.00</b>

## Se cumplen las profecías

Hace muchos años que nosotros, y como nosotros toda la prensa católica de España, venía prediciendo lo que iba a suceder. No dirán los liberales que los ha cogido desprevenidos.

Un hombre de fe ha sintetizado la situación de nuestra patria en estas tres palabras:

«Sin Dios sin pan y sin honra.»

Es decir, que el liberalismo empezó por arrancarnos a Dios abriendo las puertas a todas las sectas que la combaten; tras de esto nos arran-

do el pan dejándonos en la ruina y hoy nos entrega en manos de nuestros enemigos.

Justo castigo de Dios.

Porque, hablemos claro, España es liberal.

¿Qué no?

¿Dónde están los hombres que no lo son? ¿Dónde están los hombres que no doblan la rodilla ante Baal? Tan pocos hay que casi no hacen sombra.

Sacerdotes políticos, militares, hombres de negocios, ¿cuántos vemos que protesten enérgicamente contra el liberalismo?

¿Qué pocos!

Pues.... justo castigo de Dios. Cada pueblo tiene el castigo que merece.

España arruinada, desagrada y á punto de espirar, ve ya cernirse sobre su cabeza las codicias de todas las naciones como buitres que acechan sus despojos.

¿Qué le resta?

Levantar los ojos al cielo; adorar lo que aborreció y aborrecer lo que adoró; pedir perdón á Dios, y vuelta á emprender de nuevo la lucha bajo la bandera de la fe.

Solo así puede salvarse.

Si no lo hace, pronto pondrán sobre su sepultura una lesa con este epitafio:

Aquí yace un pueblo que fue católico y se hizo liberal. Murió al peso de su propio pecado.

ADOLFO CLAVARANA.

## INSISTIMOS

El señor ministro de Marina declara que todo está previsto en lo que concierne á la marina, no pudiendo facilitar mayores datos por imponerse en estos momentos la reserva. Espera que muy pronto brillará para España el período de la victoria, de la paz y de la prosperidad. (Aplausos). (Extracto de la sesión del Congreso de 29 de Abril de 1898.)

Admiramos y compadecemos á la vez al señor ministro de Marina por el dominio que sobre si mismo supone en un español que viste el uniforme de marina las anteriores palabras, y por lo que obliga la política contra de los sentimientos más espontáneos y naturales.

Nunca hemos creído que fuese el Sr. Bermejo del número de los inocentes que lo crían todo previsto,

ni del de los culpables que lo daban todo por hecho contando con las notas más que con las balas. Diganos, por Dios, el señor ministro de Marina ¿estaba previsto que la escuadra norteamericana forzaría la entrada del puerto, fondearía en la bahía, se antemuraria de los buques mercantes y en la bahía de Manila se quedaría? ¿estaba previsto que antes de amanecer presentaría en línea ante Cavite los buques que la componen? ¿estaba previsto que á las siete y media de la mañana se incendiase la proa del *Reina Cristina* y poco después la popa y media hora después roto el servomotor y completamente incendiado; y hecho también payesas el crucero *Castilla*? ¿estaba previsto que los demás buques habían de resultar averiados y habían de retirarse á la ensenada de Bacoor? ¿Estos son los días de gloria, paz y ventura que nos auguraba el señor ministro en el Congreso?

Si todo estaba previsto por el Gobierno ¿de quién será la culpa del fracaso? ¿De la escuadra mandada por Montojo? ¿Sabía Montojo que sus buques estaban corrientes? Si lo estaban ¿de donde los incendios y explosiones? Si no lo estaban: ¿cómo asumió la responsabilidad? ¿y cómo ponía partes (que de seguro van á resultar apócrifos) diciendo que iba á tomar posiciones para impedir la entrada al enemigo; ¿quien autorizó la publicación de tales partes, no está obligado á exigir responsabilidades ya que la escuadra yankee no ha topado en el camino con la española sino que la ha sorprendido en el puerto, forzando el paso que más y mejor debía estar guardado y vigilado?

¿Será cierto que el Ministro de Ultramar ordenase al pundonoroso Montojo que retrocediese de Yubico á Cavite donde era imposible resistir ni maniobrar? Todo estaba previsto: ¿y por un canal donde solo pueden penetrar dos buques de frente se han colado sin ser sentidos hasta once ó trece barcos de gran porte! ¿y este canal es la única entrada de la bahía de Manila! Todo estaba previsto: ¿y no hubo tiempo de colocar los torpedos que defendieran la bahía!

El Sr. Moret se lamentaba en el Senado, contestando al general Weyler, de que se haya abolido el juicio de residencia y el consejo de guerra para los generales que regresan de las colonias, porque solo aquellos tribunales podían juzgarles. Verdaderamente es lamentable que esto se haya abolido, pero no es menos lamentable que no se hayan creado tribunales para residenciar á los ministros de la Corona y hacer efectiva la responsabilidad que les atribuye la Constitución.

Mucho nos duele la ceguera del gobierno que mirando al ejército de mar y tierra por la pequeñez de los compromisos inconsideradamente contrainformados por el ministerio, quiere que el ejército y la marina se sirvan de comparsa en la indigna farsa que el gobierno viene representando, sin parar mientes en que la voz del honor y las tradicio-

nes del uniforme á unido con los clamores del pueblo español, den dar al traste con toda la comedia y despedir á patatazos á los cómicos que ni siquiera se saben blan con la gravedad de un barba. Y no sería extraño que con la compañía hubiese de liarselas el empresario; y aún que el mismo teatro se viniese abajo por la indignación popular.

¿Estaba previsto que habíamos de salir á apresamiento por día de nuestros barcos? ¿Estaba previsto que armas, municiones, dinero para el ejército español y hasta oficiales y jefes del mismo habían de caer en manos del enemigo con solo alejarse de las costas la distancia suficiente para el calado y el andar de un barco americano?

Aplaudimos la reserva del señor ministro de Marina, pero si todas las reservas han de convertirse en que nuestros barcos sin correr ninguna aventura que los corone de gloria, han de esperar á que el enemigo se presente con fuerzas triplicadas y sorprenda en domingo á quienes le esperaban en martes, ya podemos todos los españoles; hacerle gracia de su discreción, y suplirle un poco más de confianza.

El uniforme no se presta á las posturas del frac: el soldado español es espontáneo, franco, no le espanta ni el ruido ni el humo de los enemigos, ni pesa la superioridad de sus medios de combate. Pero no quiere ser engañado. Diganle que debe luchar uno contra mil y le importará tanto como luchar uno á uno. Si le dicen que va á ser víctima, ó llega á presumirlo ¡ay del que juegue con el honor de su uniforme! ¡ay del que pretenda deshonrarle! ¡ay del que haya soñado en tenerle por escabel!

¿Tiene ó no tiene el Gobierno medios para hacer frente á los Estados Unidos? ¿Tiene ó no tiene un plan de campaña completo, eficaz, ofensivo y defensivo? ¿Tiene ó no tiene el Gobierno compromisos con las potencias? ¿Tiene ó no tiene valor y ánimos para seguir los impulsos y acometidas del pueblo español? ¿Tiene ó no tiene la convicción de que el pueblo español se basta á si mismo? ¿Cree ó no cree en la pérdida de nuestras colonias por las maquinaciones de las grandes potencias?

Si tiene medios, plan, libertad, valor, convicciones y energías de muestra palpable de ellos. Si no tiene, retirese; no grave su conciencia contribuyendo á desangrar á España en aventura que crea loca y disparatada. Dígalo al poder moderador, dígalo á las Cortes, dígalo al país con toda franqueza, con sinceridad castellana, con española hidalguía.

Entienda el Gobierno que el pueblo mira ya con amor y entusiasmo al español que acaba de anunciarle que está dispuesto á recoger y levantar muy alta la bandera que se pretende dejar en el fango en aras de las conveniencias extranjeras. Entienda el Gobierno que no pasan en vano los años y los

desengaños por los pueblos. Entienda el Gobierno que los españoles todos tenemos derecho á que no se desperdicien nuestra sangre y nuestros dineros. Entienda el Gobierno que la trágica historia que ha fracasado. Era D. Salustiano de Olózaga quien decía: «Dios salve al país! Dios salve á la Reina!»

Tortosa 4 de Mayo de 1898.

LA CORRESPONDENCIA toda al Director, calle de Bonaire, núm. 8.

No se devuelven los originales.

## ¿QUÉ HAREMOS?

Hay ocasiones en que la conveniencia es un deber, y la invitación equivale á un mandato. Estamos en una de esas ocasiones y sería un desdichado quien no respondiese al llamamiento nacional. Quien tenga mucho, dé mucho, y quien tenga poco, dé poco, pero acudamos todos en auxilio de nuestra amada España, cuya tradicional altivez se vé cada día provocada por un pueblo que hace alarde de obrar como los barateros.

Ya es mucho ver oscurecida la hermosura de mi Patria, cuasi reducido á polvo su antiguo poderío, escarnecida y silbada por pequeños y cobardes la Reina de ambos mundos; pero que á esto se añadan bofetones que hieren y avergüenzan á mi madre... Esto reclama de los hijos de esa Madre avergonzada, los sacrificios que mejor conduzcan á convertir en honra el vilipendio. Se comprende que el hombre sufra resignado el baldón dirigido á su persona; pero no el que recibe entristecida y llorosa la Madre que le dió el sér. Cuando de esto se trata, las almas nobles, hacen cuanto pueden; y los que nada pueden procuran mover á los demás imitando á los ancianos, á quienes pinta Jeremías sentados sobre el suelo, silenciosos, cubiertas sus cabezas de ceniza, vestidos de silicio y sollozando sobre las ruinas de su nación; ayer señora del mundo, y hoy cual desamparada viuda.

Hacerlo de otra manera denotaría que el egoísmo había helado el corazón, disipando las miras elevadas y nobles sentimientos; señalaría un horrible retroceso hacia la idolatría, en la cual vivían los hombres sin afección alguna, fuera del amor estrecho de sí mismos. Desgraciados los que hayan llegado á tal degradación moral! pues que á ellos se refiere San Pablo cuando dice: en castigo de la dureza de su corazón, tienen un espíritu de estupidez y contumacia tales, que ni sus ojos ven, ni oyen sus oídos.

Tal proceder sería finalmente una negra ingratitud. Así como enaltece al hombre el espíritu de agradecimiento, así le envilece el ser ingrato, por lo cual se dice en castellano: no es bien nacido quien no es agradecido. Pues

bien, á la Madre Patria debemos, después de Dios, el ser y cuanto de bueno hay en nosotros. A su suelo, á su aire y á sus aguas debo mi ser material, á su civilización debo la mía, á sus leyes protectoras debo mis riquezas y propiedades, y en cierto sentido la debo hasta la religión, que por mi dicha profeso: y por esto, oh Patria mía, si no sufriera contigo, merecía que se me secase el corazón.

Disminuya y atenué el ingrato los beneficios que recibe, finja amistades y haga promesas para obtener los bienes que apetece, volviendo después la espalda al bienhechor; adquiera cierta prosperidad, valiéndose de esas malas artes, pero no será feliz, porque una siniestra voz le seguirá á todas partes, sin dejarle descansar... su mirada, incierta y nada fija, os revelará la inquietud que le atormenta; correrá de aquí para allá, huyendo siempre de los que ya ha explotado, para adherirse á otros que están por explotar. Tal vez con estas ó semejantes mañas consiga evadirse de la suscripción nacional; pero no le envidiéis, porque de él está escrito: la esperanza del ingrato se deshará como la escarcha de invierno, y desaparecerá como agua perdida.

Hijos, pues, de nuestra Madre España, coronémosla de buques, que la mantengan en la altura que merece.

FRANCISCO BELLÓ;

Canonigo, Rector del Seminario.

(De «Tortosa Ilustrada».)

Surge et ambula

Póstrate, España, de hinojos ante la bendita cruz, y con el llanto en los ojos pide perdón á Jesús. Perdón por tus extravíos y por tus yerros pasados, y por tantos desgraciados, hijos de tu seno, impíos. Perdón, porque ya no eres sólo que en otros tiempo fuiste; perdón, porque ya no quieres sólo que entonces más quisiste. Con descocada impiedad, con mano áfere y traidora, rasgastes el manto en mal hora de tu cristiana unidad. Mas no, potente Matrona, no fuiste tú criminal; fué una canalla venal que ser España blasona. Quien con tanta alevosía alzó contra Dios su mano, no fué el pueblo castellano, no fué el pueblo de María. Mentira: España no fué, ni pudo nunca haber sido, porque aquí no se ha extinguido nunca el fuego de la fe. La siempre hidalga Castilla nunca sabrá apostatar, ni dejará de doblar ante Cristo su rodilla. Los que tal pecado hicieron y abjuraron con tal saña, aunque en España nacieron no fueron hijos de España. Fueron bastardos, escoria, y baldón del pueblo ibero, los que así en el extranjero renegaron de su historia. España, surge potente á la luz de nueva vida;

álzate de nuevo, erguida con la corona en la frente.

Cíñete de nuevo tu espada. Despierta, ferro, despierta; parece que estás ya muerta y estás sólo alestargada.

Sacude el sueño profundo que te tiene en inacción: aún te sobra corazón para conquistar un mundo.

Desconociendo quién eres y confiado en sí mismo, te ha insultado con cinismo un pueblo de mercaderes.

No es pueblo, aunque talse llame, ni será nunca nación abigarrado montón de razas en amalgama.

Creyeron que ya no alientas con ímpetu de batalla, y que de un pueblo canalla ante el reto te amedrentas.

Ignora ese pueblo necio, no saben esos cobardes que á sus bélicos alardes contestas con tu desprecio.

Dobla, España, reverente tu rodilla ante el altar, que Dios sabrá coronar los esfuerzos de tu gente.

Iza tu limpia bandera, convoca á tus marineros, y avanza con tus cruceros do el enemigo te espera.

Y, como rauda gaviota, que avanza entre el oleaje, corra el mar al abordaje, armada en corso tu flota.

Vuela, vuela hacia la Antilla donde la guerra se ensaña, y al grito de ¡Viva España! rompa el fuego tu escuadrilla.

Sin buques podrás quedarte, y sin marinos quizás, pero no podrá dejarte sin honra y gloria jamás.

Iza, España, tu bandera, convoca á tus marineros, y avanza con tus cruceros do el enemigo te espera.

Que escrito en medio del mar verá el mundo con espanto, cómo vences en Lepanto ó mueres en Trafalgar.

A. DE M., S. J.

BOLSA DE BARCELONA

Dia 3. Dinero

Efectos públicos

Deuda interior contado. 00'00

fin mes. 43'80

fin próximo. 00'00

exterior contado. 00'00

pños. contdo. 00'00

fin mes. 62'30

fin próximo. 60'75

Deuda amortizable contdo. 00'00

pequeños. 00'00

Billetes Hipotecarios Cuba 1886. 57'00

1890. 46'00

Acciones

Banco de Barcelona. 00'00

Banco Hispano-Colonial fin mes. 72'00

Banco Vitalicio. 00'00

F-car. Tarragona Bar. y Francia. 16'60

F-car. Med. Zam. y Orense Vigo. 00'00

F-car. Norte de España. 19'20

F-car. Tarragona, Barcelona y Francia fin mes. 00'00

Obligaciones

F-car. Norte de España especiales Segovia. 66'50

F-car. Norte España especial Almansa. V. T. 68'00

F-car. minas San Juan Abadesas. 49'50

Table with exchange rates for various locations like London and Paris.

LA PRENSA DE MADRID

3 Mayo 98.

Refleja El Imparcial honda y amarguísima impresión por la tragedia de Manila. Dice que el pueblo estaba preparado para la desgracia, pero nadie la creía tan dolorosa.

Es indispensable—agrega—que se depuren los hechos, aunque no se trata de un caso desesperado ni de un desastre irreparable.

Para que los sucesos tomaran este carácter se necesitaría que el Gobierno llegase á los extremos de la impotencia ó que el espíritu público cayera en una completa perturbación.

El Heraldo dice que va el Gobierno por mal camino si juzga que no puede mantener el orden en Madrid por los medios ordinarios.

Añade que el acuerdo adoptado hoy en Consejo de declarar el estado de sitio parece el ensayo de una dictadura que contrasta con los altos ejemplos de prudencia, hoy como nunca necesarios.

Sintetiza El Liberal la situación política diciendo que el Gobierno no se ha declarado en crisis, aunque esta penetrado de que no puede sostenerse. Se recurre al aplazamiento por algunas horas, sin tener en cuenta que cuando se plantee resultará de muy difícil solución.

Ocupándose después de la misión de las Cortes, dice: "Salgamos de dudas respecto de la utilidad ó inutilidad del Parlamento. Quizás sea la tabla de salvación á que puede acogerse el país en estos momentos de naufragio. A las Cortes incumbe pedir explicaciones y definir culpabilidades. Resplandezca dice en el Parlamento la sinceridad y el desinterés más absoluto. Quienes pregunten, acusen; quienes sean acusados, que se defiendan. España es lo primero. Que todos piensen y se inspiren en la salud y en la honra de la patria."

Dice El Globo que las turbulencias de una minoría de la población de Madrid han obligado al Gobierno á mantener el orden por la fuerza. La inmensa mayoría del vecindario—añade—dá pruebas de sensatez, acatando las órdenes de la autoridad sin vociferaciones ni resistencias.

Sientese honda tristeza cuando en lugar de acudir á defender los intereses comunes, pretende esa minoría perturbar la marcha de los asuntos de guerra, rebajando á los ojos del extranjero el concepto de nuestra nación, que tan alto ha logrado poner el ejército de la patria.

El Tiempo anuncia que llegará el momento en que caerán, á impulsos de la opinión, los pre-

mios injustamente otorgados y los torpes improvisos. Dia vendrá también—dice—en que se exigirán responsabilidades tremendas. Pero hoy son necesarios todos los sacrificios ante el altar de la patria. España ha perdido la fe—dice El País—y desconfía del Gobierno y de los partidos. Busca un hombre para decirle: "Salvame".

Creo que este hombre surgirá hoy de la sesión del Congreso (alude al Sr. Castelar).

Después añade este periódico, que se impone la crisis para tranquilizar la opinión, el Ejército y la Marina.

El acuerdo del Gobierno, negándose á plantearla, ha producido desencanto.

Es necesario—dice El Progreso romper con todos los convencionalismos.

Entendemos que la sangre derramada en Filipinas crea responsabilidades, y llegó la hora de discutir las y aquilatarlas.

España—sigue diciendo—envió al Archipiélago medios pecuniarios para organizar la defensa en buenas condiciones.

Sin embargo, la bahía de Manila se halla indefensa.

DEL DÍA

La crisis Madrid, 3, 11:10 m.

El señor Sagasta resistiese á declarar la crisis en estos momentos, porque considera no debe plantear de nuevo la cuestión de confianza á S. M. hasta que el Mensaje se apruebe.

Además, el jefe del Gobierno entendiéndose que la dimisión de los ministros ahora acusaría debilidad por su parte, pues parecería que cedían á la imposición de los manifestantes de estos días.

Dícese que después del debate de hoy no sería difícil que el señor Sagasta cambiase de opinión sobre la oportunidad de la crisis.

Noticias yankees Madrid, 3, 11:45 m.

Comunican de Washington que los marinos ingleses que iban á bordo del crucero norteamericano Topeka se amotinaron intentando incendiar el buque.

En el pañol de la pólvora se declaró un incendio y para extinguirlo se hizo preciso llenar el buque de agua.

El hecho de haber negado permiso Mr. Mac-Kinley á los agregados navales extranjeros para ir á bordo de la armada norteamericana, ha producido á las potencias muy mal efecto.

Según telegramas de New York que publica el Times, de Londres, el vapor Yole ha salido de aquel puerto con pliego cerrado que no abrirá hasta hallarse en alta mar. El Gobierno de Washington premia los servicios de Mr. Woodford encargándole el mando de un cuerpo de voluntarios con el grado de comandante general.

Lo de Manila Paris, 3, 9 m.

Toda la prensa se ocupa del desastre naval ocurrido en Manila, siendo unánime la opinión de que la superioridad de fuerzas únicamente pudo vencer á la flota española, compuesta de barcos viejos é inservibles para luchar con los buques modernos.

Todos también están conformes en afirmar que si en la flota española hubiese habido un solo acorazado de combate, muy otro hubiera sido el resultado de la lucha. Ha producido verdadera admiración el rasgo heroico de los marineros españoles sosteniendo hasta el último trance una lucha desigual y altamente heroica, echando á pique sus buques y defendiéndose hasta morir en la contienda antes que entregarse al enemigo.

Expedición aplazada

Madrid, 3, 12:5 n. Telegramas de Washington dicen que Mr. Mac-Kinley, en vista del resultado obtenido en el combate de Cavite, ha acordado variar su primitivo plan de guerra contra España.

Teniendo que el vomito diezme á las fuerzas de los Estados Unidos que desembarcasen en Cuba, ha aplazado la operación combinada con las fuerzas de Máximo Gómez.

También se dice que en el caso de que decidiese de nuevo el desembarque, no serían 5 000 hombres, sino muchos más.

Telegrafían asimismo de la capital de la Unión norteamericana que se ha concedido al Gobierno por la Cámara un nuevo crédito de 350 millones de dollars para atenciones de la guerra y que se ha convenido reclutar 125 000 voluntarios.

Mac-Kinley, añádesse, espera conocer la situación de la escuadra española que salió de Cabo Verde para combinar su plan naval, el que afirmase es por demás atrevido, pues no solo intentan el bloqueo de Puerto Rico, sino que se dice harán manifestaciones de hostilidad en las Canarias.

Por de pronto y como prueba de que no están muy tranquilos á pesar de sus arrogancias, han levantado el bloqueo de Cienfuegos.

Bombas explosivas

Madrid, 3, 12:15 t.

En el último telegrama que el general Augusti dirigió al Gobierno, dice que en el reconocimiento practicado después del combate de Cavite se han encontrado varias bombas impregnadas con una sustancia verdosa que hace creer fundadamente sean explosivas.

El bando del general Dabán

Madrid, 3, 12:40 t.

En el bando que el general Dabán ha hecho fijar en esta capital, exhórtase al vecindario á mantenerse en la prudente actitud que las circunstancias y el verdadero patriotismo imponen, citándose los artículos de la ley y prohibiendo la publicación de noticias que por su índole ó carácter puedan contribuir á excitar la opinión.

Las declaraciones de Weyler

Madrid, 3, 1 t.

En los círculos políticos comentanse las declaraciones que en la Última Hora, de Palma, ha hecho recientemente el general Weyler. El ex-capitán general de Cuba se ratifica en las que hizo á su regreso de aquella isla, juzgando gravísima la situación y culpando al Gobierno y á su política de contemplaciones de los males que hoy lamenta la patria.

Del Extranjero

Paris, 3, 11:58 m. De Washington dicen que el

Gobierno yankee, que se considera ya satisfecho por la victoria alcanzada en la bahía de Manila, sería modesto en sus pretensiones si España le pedía la paz. Las Filipinas quedarían para España. U...

Los ingleses, hablando de estas pretensiones, dicen que el honor de España quedaría a salvo y que así se evitarían los males que produce la guerra.

Paris, 3, 12'10 t.

No es cierto, como dice Le Figaro, que los Gobiernos europeos intervengan ya en el conflicto armado. Todos temen tomar la iniciativa porque consideran que el que lo haga se expone a suscitar un conflicto mayor.

El Pester Lloyd asegura que la contienda se dirimirá entre los dos países beligerantes.

Paris, 3, 1 t.

En Inglaterra y aquí ha producido el mismo efecto la derrota de la escuadra española en aguas de Manila.

Aquí la opinión general es de que España ha ido a la guerra como fué Francia en 1870. Sagasta es un nuevo Emilio Olivier.

Se cree que cuanto se ha dicho de haber cortado los tagalos los hilos de los torpedos de la bahía de Manila es pura mentira. Los torpedos ó no existían ó eran inservibles.

The Standard dice que las naciones se pierden por los hombres; pero que algunas veces la justicia alcanza á los culpables.

Paris, 3, 2'40 t.

Se asegura que un aviso yankee ha visto una división naval española que avanzaba hacia el golfo de Méjico. La noticia ha producido pánico en el litoral de la Unión. El Gobierno yankee la ha desmentido.

Se afirma que las tripulaciones de los acorazados españoles han padecido hambre.

Dicen de Cayo Hueso que los torpederos españoles carecen de torpedos.

PIGOTA

Linfa de vaca pura y reciente

Se vacuna todos los Jueves y Domingos de 12 á 1 de la tarde en la consulta del

Doctor Sabaté especialista en partos, mujeres, y niños.

(Angel, 16, pral.) (TORTOSA).

¡ATENCIÓN! ¡AL PÚBLICO!

La Sastrería El Progreso avisa á sus parroquianos y al público en general, que acaba de recibir un grandioso y variado surtido de géneros de Lanillas de todas clases de las mejores fábricas de Sabadell.

Últimas novedades. Corte al último figurin. Precios reducidos. No comprar ningún traje, sin visitar este establecimiento. Sastrería de El Progreso, calle den Carbó, 7, TORTOSA.

CRÓNICA

Tómbola

La Junta de señoras encargadas de la organización de una tómbola con objeto de allegar recursos para el fomento de la marina y atenciones de guerra ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidenta: D.ª Antonia de Wenz.

Vice-secretarias: D.ª Milagros de Aiguavives de Salvador y D.ª Cinta Nicolau de Tort.

Tesorera: D.ª Segunda Jorge de Bernis.

Secretarias: D.ª Antonia de Salvador de Ramón y D.ª Carmen Borrás.

Forman también parte de la Junta:

D.ª Adela de Descallar de Tallada, D.ª Concepción Delsors de Pallarés, D.ª Rosa Mañá de Gas, D.ª Josefa Navarro de Domingo, D.ª Concepción de Esteve de Tudó, D.ª María Libgironé de Lamotte, D.ª Concepción Burcet de Quinzá, D.ª Francisca Llasat de Llasat, D.ª Francisca Pujol de Via, D.ª Mercedes Sanz de Rodríguez, D.ª Josefa Clararunt de Wenz, D.ª Antonia Moliner de Montagud, D.ª Concepción Esteve de Mestres, doña Teodora Esteve, D.ª Amparo Ballésté de Manuel, y D.ª Aurora de Tenorio de Blasí.

Una vez constituida la Junta que se nombró el sábado en el palacio episcopal por la Junta local de la suscripción bajo la presidencia del Sr. Obispo, el Ilmo. Dr. Rocamora entregó á la Tesorera cincuenta pesetas para cubrir los primeros gastos de la Tómbola en proyecto, y los concurrentes á la reunión donaron cinco pesetas cada uno, secundando el desprendimiento de S. I.

Precauciones?

Han llegado hoy á esta ciudad algunos números de la benemérita y dícese que por todo el día deben reconcentrarse todas las parejas que hay de punto por nuestra comarca.

De actualidad

En la librería de Bernis se venden á 10 céntimos, magníficos Mapas del teatro de la guerra, comprendiendo las Antillas, Estados Unidos, México y repúblicas del Centro.

Para Sacerdotes

El día 6 del corriente mes al anochecer, empezará una nueva

tanda de Ejercicios Espirituales para Sacerdotes en la Casa de San Jose de Roquetas, terminando el día 12 por la mañana.

CALZADO DE COLOR Zapatería Moreso

Robo de aceite

La guardia civil del puesto de Vall de Uxó ha capturado y puesto á disposición del juzgado del partido al vecino de Alfondiguilla Francisco Villalba Gil, de 20 años de edad, como presunto autor del robo perpetrado en dicha villa en la casa de Domingo Galindo Rodriguez en la noche del día 1.º del actual mes, consistente en 4 arrobas de aceite.

Este mismo sujeto, aprovechándose de la ausencia de sus dueños penetró en la casa de campo propiedad de Francisco Soriano Segarra, del término de Vall de Uxó, llevándose cerca de 2 arrobas de aceite, el cual juntamente con el anterior lo vendió al vecino de Vall de Uxó, Miguel Ferrer García por la cantidad de 45 pesetas estipuladas entre ambos.

SECCIÓN DE CULTOS

Dia 5

Rosario de la Santa Cinta á las 7 tarde.

Mes de Maria

Santiago: 6 y media mañana y 7 tarde

Seminario: 7 mañana y 6 tarde.

Rosario: 7 mañana y 6 tarde.

San Antonio: 6 mañana.

San Felipe: 8 noche.

San Pedro: 5 tarde.

Academia de dibujo

Ponemos en conocimiento de todos los aficionados al dibujo de figura, adorno, lineal y modelar en bajor, que tanto conviene lo mismo para las artes que para los oficios, que la acreditada Academia de nuestro querido amigo y suscriptor, D. José Asensio, establecida en la calle Ancha, núm. 18, se ha trasladado á la Plaza del Hospital, número 6, entre suelo.

Zapatería Moreso PLAZA CATEDRAL

CORTES

Congreso

Salmerón anuncia una interpelación.

Sagasta dice que no la puede aceptar si antes no se aprueba el Mensaje.

Inmediatamente se procede á votación para la aprobación del mensaje y votan juntos en contra republicanos, romeristas y carlistas.

Romero Robledo y Mella, renuncian á la palabra que tenían pedida para intervenir en la discusión del Mensaje y anuncian su deseo de hacerlo con motivo de la interpelación del señor Salmeron.

Habla Salmeron

Principia el orador republicano diciendo que debe rendirse homenaje de admiración á los mártires que en Cavite han perecido llenos de gloria, después de una lucha heroica y desigual.

Antes de pensar en la desgracia que abruma á la patria, doblemos—dice—la rodilla ante el sacrificio de esos héroes. (Algunas voces: Bien, muy bien)

A pesar de los deberes que impone el patriotismo, no puedo callar por más tiempo—añade—pues ha llegado la hora de que sepa la opinión pública, representada en el Parlamento, qué se hace y en qué se invierte la sangre y los recursos que ha prodigado el país.

Hay que conocer la verdad, toda la verdad, para que se mida la extensión y la importancia del desastre, y después de conocida y apreciada en todas sus circunstancias, es preciso que exijamos las debidas responsabilidades á quienes hayan incurrido en ellas. (La mayoría: No, no. Las oposiciones: Sí, sí.)

Continúa el orador diciendo que si el Gobierno es inepto para hacer frente á la situación, debe dimitir, pues es muy noble, y sobre todo muy patriótico abandonar el poder, que arrostrar más tarde en su caída al país, cuyos intereses le fueron confiados por leyes que rechazan el patriotismo y la mayoría de la opinión.

El presidente ruega al señor Salmeron se abstenga de hacer manifestaciones que puedan interpretarse como petición de responsabilidad á los poderes irresponsables.

El orador insiste en que el Gobierno debe abandonar el poder y estimó indispensable que el señor Sagasta explique ante los representantes del país cómo es posible que la escuadra yankee haya penetrado en la bahía de Manila que, según por reporteros se ha dicho mil veces, era inexpugnable.

Termina con un periodo enérgico y brillante, atribuyendo á los desaciertos del Gobierno la inmensa catástrofe que el país lamenta.

Contestación de Sagasta

El señor Sagasta, contestando al diputado republicano, dice que cuando creíase que el amor á la patria unía á los españoles borrando diferencias, aspiraciones ó ideales políticos, para pensar solamente en el conflicto en que se halla empeñada, ve con pena inmensa que algunos poli-

ticos desvíanse de ese camino, y escudándose con el santo nombre de la patria, intentan crear nuevos conflictos al Gobierno y á la nación.

Luego intervino el Sr. Llorens, después Canalejas; y se reserva la palabra para mañana á los señores Romero Robledo y Mella.

Senado

El Obispo de Santiago dice que si los yankees han vencido en Cavite, la victoria no va unida á la razón.

En esta guerra, añade, los yankees luchan por su ambición y codicia, España por su honor. Aquí no hay Obispos ni generales, dice, todos somos españoles. (Aplausos).

TELEGRAMAS

Madrid, 3, 10 n.

Telegrafían de Valencia que á las seis de la tarde se han fijado los bandos declarando la provincia en estado de sitio.

En Catadau de Carlet se ha levantado una partida de doce individuos quienes se han apoderado de 20.000 duros que tenían en su casa el alcalde de dicho pueblo.

Perseguidos por la guardia civil han sido dispersados.

Uno de los individuos de la partida cayó en poder de la benemérita.

Madrid, 3, 11 n.

Según telegramas han estallado motines de más ó menos importancia en Oviedo, Gijón y Talavera de la Reina.

En todos estos puntos ha habido cargas de caballería y heridos.

Circula el rumor de que se ha recibido un despacho del comandante del "Don Juan de Austria" dando cuenta de que se oyen disparos en dirección á Manila.

Últimas noticias

Madrid, 4, 3'10 m.

Cavite destruido

Un despacho de Hong Kong da cuenta de que Cavite ha sido destruido por completo y de que en Manila sigue el bombardeo de la capital.

Bombardeo

La escuadra norteamericana bombardea Corregidor.

IMPRENTA

DE EL ESTANDARTE CATOLICO

¿QUEREIS RELOJES BUENOS Y BARATOS? Los encontrareis en la RELOJERÍA D M. CLIMENT ANGEL, 9 TORTOSA TALLER ESPECIAL PARA TODA CLASE DE COMPOSTURAS

# ESQUELAS

## MORTUORIAS

para entierros y funerales se publican en este diario

á precios reducidos.

Se reciben para

la 1.ª plana

hasta las 2

de la tarde

y para la 3.ª

hasta las 3 y media.

## Hojas Populares

Se ha establecido en esta ciudad de Tortosa un Centro de las Hojas Populares que desde el año pasado comenzó á publicar en Zaragoza el Rdo. Padre Francisco de P. Morell, de la Compañía de Jesús.

Cada una de ellas lleva su propio grabado ó caricatura, una graciosa anécdota, una sólida instrucción apologetica, dogmática ó moral y una aplicación útil de las ciencias naturales.

Es sorprendente el éxito de esta modestísima publicación aprobada y recomendada por muchos Sres. Obispos. Baste decir que constituye en la actualidad la propaganda de este género más extensa que se hace en España, y la más económica que existe en el mundo.

Salen dichas Hojas los días 1 y 15 de cada mes. La tirada mensual es de 300.000 ejemplares.

Las recomendamos, pues, encarecidamente á todos los señores Curas Párrocos, á los señores y señoras de la Sociedad de San Vicente de Paul, á los prefectos de Catecismos, á los Maestros y Maestras de escuela, y á todas las personas celosas del pueblo.

Se venden estas hojas en nuestra imprenta á real el centenar; y si se han de remitir fuera de la ciudad se añadirá á su importe para el franqueo 3 céntimos de peseta por cada centenar de hojas, si son de las corrientes; y si se piden números atrasados entonces su importe es de 31 céntimos el centenar, si se piden menos de 500.

Los pedidos dirijanse á D. AGUSTIN LLA-SAT, BUENAIRE, 3, TORTOSA.

## DISPONIBLE

**\* BRONQUITIS, CÁTARROS, TISIS \***  
**CÁPSULAS EUPEPTICAS**  
**DE MORRHUOL**  
 Principio activo del aceite de hígado de bacalao, hipofosfitos y cuasina del **Dr. PIZÁ**  
 Primer preparador español de dicho medicamento.  
 Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888, en la Exposición Concurso de París de 1895 y Gran premio en la Exposición de Suez de 1896.  
 El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos en su clientela han demostrado que el Morrhuol es mucho más eficaz que el aceite y sus emulsiones. De la unión del Morrhuol con los hipofosfitos y la cuasina resulta el mejor reconstituyente hasta hoy conocido, excita el apetito; dando resultados sorprendentes en el tratamiento de la tisis pulmonar, bronquitis, raquitismo, escrofula, linfatismo y debilidad general. No contiene el Morrhuol grasa alguna; puede tomarse en verano como en invierno.—De venta al por mayor y menor.  
 Farmacia del autor. Plaza del Pino, 6. BARCELONA y principales de América

**EBANISTERIA**  
**R. RICO**  
 MONCADA 11 - TORTOSA - 11 MONCADA

Immense surtido de cómodas, espejos, armarios con y sin luna; mesas de noche, centro, comedor y escritorio, camas y sillas de todas clases, etc., etc. Se construyen tambien toda clase de muebles que se encarguen según modelo, con la perfección y esmero que tan acreditados tiene este establecimiento, el más antiguo de Tortosa, pues existe desde el año 1882.  
 Variedad en los muebles  
 Economía en los precios  
 Moncada 11, TORTOSA

**CONSULTORIO de Medicina y Cirujía**  
 DIRIGIDO POR EL MÉDICO **DON JUAN JOSÉ CUCALÁ**  
 Ex-ayudante de la Policlínica de la Princesa y Hospital Provincial, ex-ayudante en enfermedades de los OJOS del Real Refugio y ex-profesor ayudante de la Escuela práctica de Madrid.

OJOS, OIDO, NARIZ Y GARGANTA, PARTOS, MATRIZ, VIAS URINARIAS, ETC.  
 Se practican operaciones de párpados, globo del ojo y vias lagrimales; graduación de vista para lentes (gafas) y colocación de ojos artificiales, etc.  
 Curación de las granulaciones sin DOLOR y pronta (según la forma de granulación).  
 Tumores flujos de OIDO. Oena (fetidez del aliento). Aficciones de la matriz, flujos por crónicos que sean, etc.  
 Consulta: De 11 á 1 de la tarde y de 7 á 8 noche.  
**TORTOSA**  
 Calle Cambios, 3, pal. (vulgo calle del Puente), frente á la del Obispo Aznar.  
 Este Consultorio está montado con arreglo á los conocimientos modernos de aparatos, instrumentos, limpieza, etc., etc.

**Enfermedades de los ojos**  
 GABINETE DEL MÉDICO OCULISTA  
**DON JOSÉ BALLESTER**  
 Ex-profesor alumno del Instituto operatorio del Hospital de la Princesa de Madrid y ex-ayudante de clínica del Doctor Nadal-May.  
 En este consultorio se operan cataratas, pupilas artificiales, Pterigion (nubes), entropión, Triquiiasis (inversión de pestañas), lagrimeo, fistulas lagrimales, etc., etc., y se tratan según los últimos adelantos de la ciencia, todas las afecciones comprendidas en esta especialidad.  
 Tratamiento especial y rápido para la curación de las granulaciones.  
 Horas de consulta: De diez á una y de tres á cuatro.  
**Calle de San Miguel, CENIA**  
 Hay buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Bárbara, Uldecona y Vinaroz á la Cenia.

**LIBRERÍA de Voltes**  
**ANGEL, 7, TORTOSA**  
**DEVOCIONARIOS**  
 Desde los más sencillos á los de mayor lujo  
 Inmenso surtido de estampas, libros, recuerdos y otros objetos propios para regalo de  
**Primera Comunión**

**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**  
**SÁNDALO PIZA**  
 MIL PESETAS  
 El que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Premio en la Exposición de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 es.  
**NO FIARSE DE IMITACIONES. FÉDID**  
**Tarjetas al minuto, en esta IMPRENTA**